

EDITORIAL

Cervantes, el Libro y el Idioma

Tres motivos de celebración tiene hoy el vasto mundo hispano parlante, que consagra el 23 de Abril como Día de Cervantes, Día del Libro o Día del idioma. Tres asociados pictóricamente para evocar evocaciones y homenajes. Tres nombres diferentes, pero un solo día no más...

Como Día de Cervantes podemos recordar que fue la figura del gran escritor español la que señaló la fecha básica de esta conmemoración. El 23 de abril de 1616, hace 387 años, con avanzadas 69 de edad, cerraba sus ojos para siempre en Madrid el ingenioso creador del Quixote. Finalizaba así una larga y múltiple vida, no solamente de escritor sino de soldado, viajero, guerrero, aventurero, prisionero de piratas por cinco años, funcionario administrativo, alternando trabajos burocráticos con prisiones temporales, alcazalco del Rey

(colector de impuestos), autor de gran número de obras teatrales, cuentos, picares y novelas.

Nacido en Alcalá de Henares en 1547, vivió gran parte de su vida en Valladolid y en Madrid. Sobre él, Menéndez y Pelayo expresó: "El genio de la novela había derramado sobre Cervantes todos sus dones, no había encarnado en él y nunca se había mostrado más grante a los ojos de los mortales". Con razón se le calificó como "Una de las figuras más excelentes de la historia y la mayor gloria literaria de España".

Como Día del Libro, se instituyó en recuerdo de la obra maestra de Cervantes: "El Ingenioso Hidalgo Don Quijote de la Mancha", cuya primera parte se publicó en Madrid en 1605 y una segunda en 1615. La celebridad del libro puede medirse por su gran difusión en todos los idiomas y su abso-

luta vigencia a casi cuatrocientos años de su aparición, que será recordada en el ya cercano 2006. Los personajes de la obra, don Quijote y su fiel escudero Sancho Panza, son hoy figuras universales.

Como Día del idioma, o de la Lengua castellana y española, el 23 de abril nos remonta también a la época de Cervantes, que consolidó definitivamente el idioma que naciera alrededor del año mil en forma tímida y casi muerta en la soledad de la vieja biblioteca de un convento, y que logró extenderse a través de la península ibérica, y luego, en el glorioso 1492, a nuestra América. Para que hoy, en los inicios del tercer milenio, sea uno de los más extendidos, hablados, escritos y leídos en el mundo.

HÉCTOR GONZÁLEZ V.

Cervantes, el libro y el idioma [artículo] Héctor González V.

Libros y documentos

AUTORÍA

González V., Héctor

FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Cervantes, el libro y el idioma [artículo] Héctor González V.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile